

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea:
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Mauricio, San Jonás, San Florencio y San Silvano.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San

SANTO DE MAÑANA

Santa Salaberga, abadesa.—Siendo ciega desde la infancia recobró la vista milagrosamente por las oraciones y la bendición de San Eustasio, abad de Luxeuil. Contrajo matrimonio con un caballero joven, que la dejó viuda al poco tiempo, y aunque ella quiso, desde luego, consagrarse á Dios, sus padres la obligaron á casarse segunda vez con un tal Blandino, que después fué colocado en el número de los Santos. Cuando fueron mayores de edad cinco hijos que tuvo, con el beneplácito de su esposo, tomó el velo y fundó primero el monasterio de Langres y luego el de Laon donde murió por los años de 665.

LIBROS DE TEXTO

para todos los centros de enseñanza.

LIBRERÍA OSCENSE

(6-a-I)

COSO BAJO, 7, HUESCA



CARTA ENCÍCLICA

SOBRE EL SANTÍSIMO ROSARIO

(CONTINUACIÓN)

Para que la fe que profesamos produzca la cosecha venturosa de frutos que conviene, puede admirablemente ser útil la contemplación de los misterios para inflamar las almas en busca de la virtud. ¡Que ejemplo más sublime y brillante nos ofrece en todos sus puntos la saludable obra de Nuestro Señor Jesucristo!

Dios Todopoderoso, arrastrado por el exceso de amor para con nosotros, se reduce á la ínfima condición de hombre, habita y conversa fraternalmente en medio de nosotros, y ruega y enseña toda justicia á los particulares y á las turbas; maestro eminente por la palabra, Dios por la autoridad. Se da todo entero por el bien de todos; cura á los que sufren enfermedades corporales, y su paternal misericordia lleva el consuelo á los enfermos más del alma: los que sufren penas, fatigas é inquietudes, son los primeros á quienes dirige el más conmovedor llamamiento: «*Venid á mí todos los que andais agobiados con cargos y trabajos, que yo os aliviaré.*» (1).

Cuando nos arrojamos en sus brazos. El mismo nos infunde aquel fuego misterioso que llevó entre los hombres, y nos penetra de aquella dulzura de alma y de aquella humildad, por las cuales desea que seamos partícipes de la verdadera y sólida paz de que es autor: *Aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón y hallareis el reposo para vuestras almas* (2).

Y sin embargo, en pago de esta luz de celeste sabiduría y de la inmensa abundancia de beneficios de que colmó á los hombres, sufrió el odio y los indignos ultrajes de parte de los mismos, y clavado en la Cruz derramó su sangre y su vida sin tener deseo más vehemente que el de hacerles nacer á la vida por medio de su muerte.

No es posible considerar atentamente tales testimonios del amor inmenso que nos demostró nuestro Redentor, sin que se inflame la voluntad reconocida.

Y tan grande debe ser la fuerza de la fe experimentada y probada que arrastrará al hombre de espíritu iluminado y corazón conmovido, sobre los pasos de Cristo, á través de todos los obstáculos, hasta poder repetir aquella protesta digna del Apóstol Pablo: *¿Quién, pues, podrá separarnos del amor de Cristo? ¿Será la tribulación, ó la angustia, ó el hambre, ó la desnudez, ó el riesgo, ó la persecución, ó el cuchillo?* . . (3)

No soy yo quien vive, es Jesucristo quien vive en mí. (4)

Pero para que ante tan sublimes ejemplos dados por Cristo, Dios y hombre á la vez, no desmaye la conciencia de nuestra debilidad nativa, se presentan á nuestros ojos y á nuestra meditación al lado de estos misterios los de su Santísima Madre.

Procedía ella, es verdad, de la familia real de David, pero no la

(1) Matth., XI, 28.

(2) Ib., 29.

(3) Rom., VIII, 35.

(4) Gal., II, 20.

queda ya nada de las riquezas ó de la grandeza de sus antepasados: lleva una vida oscura en un pueblo humilde y en una casa más humilde todavía, tanto más contenta de su oscuridad y de su pobreza, cuanto que más libremente puede elevar su espíritu á Dios y aproximarse á ese bien supremo y amado sobre todas las cosas.

Y el Señor está con ella, colmándola con los consuelos de su gracia; recibe un mensajero celestial que la designa, por virtud del Espíritu Santo, para dar nacimiento al Salvador esperado por las naciones. Cuanto más admira la sublime elevación de su dignidad y da gracias á la bondad de Dios potente y misericordioso, más se oculta en su humildad, sin atribuirse virtud alguna, apresurándose á declararse esclava del Señor cuando se convierte en su madre.

Lo que promete santamente lo cumple con santo ardor, y su vida se desenvuelve desde entonces en íntima comunión para el gozo y para las lágrimas, con la de su hijo Jesús.

De este modo alcanzará tan alta gloria, que nadie, ni hombre ni ángel, podrá lograr, porque nadie podrá comparársele por el mérito y por la virtud; así se le reservará la corona del reino de arriba y del reino de la tierra, porque será la invencible reina de los mártires, y así se sentará eternamente en la celeste ciudad de Dios, coronada su cabeza, al lado de su Hijo, porque constantemente, durante toda su vida, y más constantemente todavía sobre el Calvario, bebió con él el cáliz de la amargura.

He aquí, pues, que en su prudencia y su bondad Dios nos ha dado en María el modelo de todas las virtudes más á nuestro alcance. Al considerarla y contemplarla, nuestras almas no se sienten como agobiadas por el esplendor de la divinidad, sino al contrario, atraídos por el parentesco de una naturaleza común, trabajamos con más confianza en imitarlo. Si nos entregamos enteramente á esta obra, sobre toda su protección, no será ciertamente posible reproducir en nosotros mismos ciertos rasgos de tan grandísima virtud y de una tan perfecta santidad, é imitando la admirable conformidad de su vida con la voluntad de Dios, se nos concederá acompañarla en el cielo.

Prosigamos firme y valientemente, por penosa y preñada de dificultades que se nos presente; nuestra terrestre peregrinación y en medio de los trabajos y las pruebas, no dejemos de dirigir á María nuestras manos suplicantes, diciendo con la Iglesia: *Por vos suspiramos, gimiendo y llorando en este valle de lágrimas... Volved vuestros ojos misericordiosos. Dadnos una vida pura, abridnos camino seguro para que, contemplando á Jesús, nos regocijemos con vos eternamente.*

(Se concluirá.)

NOTICIAS LOCALES

FRANCISCO TÁRREGA EIXLA

Este eminente guitarrista, que ha causado la admiración de Europa, se encuentra, como dijimos, en esta ciudad, y á ruego de sus muchos amigos dará un concierto, en la noche del viernes de esta semana, en el Teatro Principal.

Para que nuestros lectores puedan formar una idea de lo muchísimo que como artista vale el Sr. Tárrega, considerado como el primer guitarrista del mundo, copiamos dos párrafos del libro titulado «Celebridades Musicales.»

«Es Tárrega eminente artista; no es solamente un diestrísimo ejecutante: encanta al oírle la ternura y sentimiento, su elegante y clásico fraseo, el huir de amaneramientos sensuales tan comunes en los guitarristas. De su ejecución maravillosa nada queremos decir; imposible nos fuera, por otra parte, dar idea exacta de ella, ponderar cual merece el dominio en los sonidos armónicos, la variedad de sonoridades que saca el instrumento, la pureza y claridad de su ejecución. Baste señalar los prodigios que realiza cuando, al descuido limpiando el mango de la guitarra nos encanta con armonías que no sabemos cómo produce ni dónde saca.»

Es Tárrega, además, consumado armonista como lo aquilatan sus composiciones originales y sus transcripciones. Son éstas verdaderos prodigios que nos recuerdan los de Siszt al trasladar al piano las sinfonías Bethoven; maravilla oírle ejecutar las sonatas de éste, la marcha fúnebre de Thalver, la canzonetta y las romanzas sin palabras Abendelsshu, el estudio trémolo de Gottschalk y tantas otras obras de gran dificultad pianística, sin que se encuentre á faltar ningún detalle, con plenitud armónica y con la maestría y talento de interpretación con que lo hace.»

Por el Gobierno civil de la provincia se ha pasado una comunicación á los alcaldes de Tamarite, Binaced, Pueyo de Santa Cruz, Monzón, Albalate de Cinca y Belver de Cinca, para que, ateniéndose á lo prescripto por la ley, cuiden de que se hagan las reparaciones necesarias en los caminos vecinales de sus respectivos términos municipales.

Se han pasado dichas comunicaciones en prevención de que las tropas que han de intervenir en las próximas maniobras militares, tengan que atravesar por alguno de aquellos caminos.

En breve se pasará una comunicación á los alcaldes de los pueblos de esta provincia por los que han de pasar las tropas que han de hacer las anunciadas maniobras militares, recomendándoles que ejerzan especial cuidado, para que los acaparadores y tenderos de comestibles no cometan abusos exigiendo precios más subidos que los ordinarios, en la venta de los artículos que expenden.

Ha salido para Zaragoza, donde según costumbre, pasará la temporada de invierno, el acaudalado propietario oscense, nuestro respetable amigo D. Luis Gonzaga de Azara.

Parece que muy pronto quedarán abiertas al servicio público las estaciones telegráficas de Tamarite y Banabarre.

Ha tomado posesión de la Notaría de Sariñena que ganó por oposición, el Sr. D. Luis Muñoz.

Continúa siendo satisfactoria la salud pública en toda España. Los médicos opinan que en vista de lo adelantado de la estación no existe peligro alguno de que pueda alterarse.

Ha dejado de publicarse el periódico semanal de esta localidad *La Concentración*.

Desde el día 16 del corriente pueden solicitar los contribuyentes el anticipo de las cuotas del segundo trimestre de las contribuciones territorial é industrial.

Hállanse detenidos en Barcelona, por no encontrar á sus destinatarios, los telegramas siguientes:

De Selgua, á Pío Puirceino, Gerona, 18, 2.º, 1.ª—De Almacellas, á José Torres, Sobradíel.

Dicen de Roma que el Gobierno italiano, después de haber centralizado la administración de los hospitales que tenían dotación propia y haberlos abrumado con impuestos, trata de secularizarlos. Al efecto, el Inspector general, notorio, mason acusa á las Hermanas de la caridad de dedicar más tiempo á la oración que al cuidado de los enfermos y pide que sean sustituidas por enfermeras laicas. Se supone que obedece á instrucciones superiores y que el Gobierno procederá á la secularización.

Leemos en nuestro estimado colega *El Diario de Zaragoza* que ayer noche ocurrió un lamentable suceso en la estación del Norte de aquella ciudad.

Próximamente á las cuatro de la tarde se encontraba haciendo maniobras el mozo enganchador Francisco Serena Alonso, de 24 años de edad, soltero, natural de Salas Bajas (Huesca) y habitante en el piso principal de la casa número 14 de la calle de Roda.

A consecuencia de haberle hecho algunas observaciones el guarda-agujas Baltasar Carnicer y Cortés, tuvieron un altercado que en aquellos momentos no tomó proporciones.

Pasadas tres horas próximamente volvieron á reanudar la pendencia y según se dice Carnicer dió un golpe con el farol á Serena.

La cuestión se agrió y al intentar darle otro golpe con el farol, Serena se metió en un cuarto donde guardaba la ropa, saliendo después y propinando á su contrario dos ó tres golpes con arma blanca.

Cuando se enteraron del suceso otros empleados el agredido había dejado de existir.

Serena se dió á la fuga precipitadamente, siendo detenido por la policía en su domicilio en ocasión en que se encontraba con una hermana que vivía en su compañía.

Al ser detenido parece ser que se disponía á ponerse en salvo, pues se le encontraron en los bolsillos tres paquetes de cigarrillos, catorce pesetas en plata, una navaja, una petaca con tres puros, una pipa y dos cajas de cerillas.

Conducido á las oficinas de vigilancia se declaró autor del hecho.

Después de curado en el hospital de algunas contusiones que tenía en la frente, fué trasladado á la cárcel correccional.

El muerto era casado, de 50 á 55 años de edad y habitante en la casa núm. 14 de la calle de Santa Cruz.

Audiencia de lo criminal de Huesca

Para mañana no hay ningún señalamiento.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy no se ha registrado ningún nacimiento ni ninguna defunción.

Las maniobras militares.

Oportunamente dimos á conocer las fuerzas que han de tomar parte en las próximas maniobras militares, y hoy publicamos otros interesantes pormenores de las mismas, que tomamos de un bien informado colega de Madrid.

Entre Fraga y Mequinenza, esto es, en la división de los antiguos reinos de Aragón y Cataluña, la cual viene á marcar el curso del Segre, río que recibe las aguas del Cinca, poco antes de confundir las suyas con las del Ebro, más abajo de Torrente, ha sido el punto elegido para efectuar en el año actual las principales maniobras de nuestro ejército.

Desde luego puede manifestarse que semejante elección resulta acertada, pues aquella comarca encierra importancia desde el punto de vista estratégico, y á partir de los tiempos de Julio César hasta la invasión francesa de los comienzos de este siglo, fué teatro la misma comarca de empeñadas operaciones, ya para invadir el bajo Aragón, ya para penetrar en Cataluña, una vez dominado el curso del Segre por su margen derecha.

El terreno, aún cuando algo accidentado, es, relativamente, llano, comparado con el que riegan los ríos Cinca y Segre, poco después de su nacimiento en las vertientes de las Pirineos; podrán, pues, moverse con holgura las armas combinadas, efectuando al propio tiempo marchas, en las cuales se pruebe la resistencia del soldado y su ánimo para entrar en combate cuando ya lleve hechas algunas leguas de camino.

Las divisiones de infantería quinta y octava, con algunas fuerzas más afectas á las mismas, procediendo la una de Cataluña y la otra de Aragón, serán las que vayan á situarse en el ángulo formado por la margen izquierda del Ebro y la derecha del Segre. antes de confundir sus aguas, y siguiendo la antigua carretera de Zaragoza á Barcelona.

Ambas divisiones quedarán bajo la dirección única del general Martínez Campos; pero dentro del objetivo estratégico que éste señale de antemano á las operaciones, los movimientos tácticos se efectuarán con libertad de acción por los jefes de las fuerzas simuladamente contrarias como honroso torneo, en el cual pueden apreciarse las condiciones de mando de dichos jefes y su iniciativa sobre el campo de batalla.

A fin de apreciar debidamente las diversas peripecias tácticas que se deriven del plan estratégico, figurarán como árbitros ó jueces de campo

los generales Primo de Rivera, Polavieja, Sanfelices, Castro y dos jefes de Estado Mayor.

PRENSA ARAGONESA

De *El Diario de Zaragoza*:

«El pueblo de Lagata se ha amotinado cuando un recaudador, acompañado de una pareja de guardias civiles, ha intentado llevar a efecto la recaudación de consumos.

Cuando el recaudador llegó á la casa del vecino Manuel Gutil, protestó éste en presencia de treinta y nueve vecinos que, aunque en pacífica actitud, acudieron á la puerta de la casa á presenciar lo que ocurría.

Uno de éstos hizo uso de la palabra para decir que en tanto el municipio no presentara cuentas, no harían efectivas las cuotas que creían tan injustas como arbitrarias.

No hubo que lamentar ningún incidente desagradable.

—Se ha terminado la construcción del último trozo de la carretera provincial de Ateca á Torrijo.

—La noche del 16 del actual fué herido violentamente el alcalde de Valconchan, D. Juan Lorente Herrera, y anteayer mañana falleció á causa de las heridas.

El autor del hecho ha sido capturado y conducido á las cárceles del partido.

—El ingeniero agrónomo Sr. Rivera, saldrá en breve á los pueblos vinícolas de la provincia para formar la estadística de la producción en la cosecha última.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Han comenzado á ejecutarse en el santuario de Nuestra Señora de Cogullada los preparativos para la romería que se verificará el próximo domingo 25.

Se ha comenzado á pintar la fachada de la ermita.

Por encargo de la Junta y bajo la dirección de D. Nicolás Gracia, en la puerta de la misma se está levantando un presbiterio en el cual celebrará la misa de pontifical el señor Obispo auxiliar.

Sobre cuatro columnas corre un friso con una inscripción á la Santísima Virgen, viéndose á los lados 24 emblemas de los principales acontecimientos de la historia religiosa, civil y militar de España.

Corona el templete el escudo de la Virgen del Pilar que termina en una cruz con estas palabras: *Venite ad me omnes*.

En las columnas se destacan banderas alegóricas de la Fe, Esperanza, Caridad y Religión, y los escudos de armas de España, Zaragoza, Pontífice y Prelado.

El digno presidente accidental del Excmo. Cabildo metropolitano señor de Juan Jiménez, intérprete de los deseos de la misma colectividad y del señor Cardenal arzobispo, se ha ofrecido incondicionalmente á la Junta organizadora de la romería para contribuir con todo lo que sea necesario al mayor esplendor del acto religioso que nuestra ciudad trata de realizar.

—El día 15 por la tarde, estando en el recreo los presos de las cárceles del partido de Teruel, se promovió un escándalo entre ellos que

pudo tener fatales consecuencias á no mediar la pronta intervención del celoso jefe y empleados de la casa.

Parece ser que dos reclusos del pueblo de Samper, llamados los *faciosos*, venían molestando con sus intemperancias á los demás presos, creyéndose superiores á todos, hasta el punto de querer en todo imponerles su voluntad.

La tarde citada vinieron á las manos unos y otros, entablándose una tremenda lucha, de la que resultaron con contusiones los dos *barateros* de Samper, y gracias á la energía y decisión de los empleados de la cárcel, no hubo que lamentar alguna desgracia.»

NOTICIAS VARIAS

—En Nueva Orleans se ha verificado el mejor campeonato de boxeadores que se ha conocido en el mundo.

La lucha estaba anunciada entre los dos primeros pugilistas de cartel: Sullivan, el constante vencedor el *elefante* á quien dió un apretón de manos el Príncipe de Galles después de un brillante triunfo, y Corbett, el californio, cuyos antecedentes le hacían digno de medir sus puños con aquél.

Al encuentro formidable de ambos luchadores se le conoce en América con el nombre de «Batalla de Nueva Orleans».

Los retratos de los boxeadores pintan á Sullivan como un atleta, de espaldas gigantescas y grandes masas musculares, mientras Corbett, delgado y esbelto, era representación de la agilidad y la destreza. En una palabra, Goliat y David.

El combate fué rudo y prolongado. Duró una hora y veintiun minutos.

Desde el principio trató Sullivan de descargar sobre su adversario uno de esos golpes con los que hacía caer generalmente á sus competidores, pero Corbett, vivo como el azogue, esquivaba los puñetazos con una agilidad maravillosa.

Poco á poco se debilitó Sullivan rendido por lo violento del ataque, y entonces Corbett tomó la ofensiva.

Su puño cayó diez veces sobre el cuerpo de su adversario, partiéndole de un testarazo la nariz.

Todo ensangrentado quiso Sullivan caer como un ciclón sobre su enemigo, pero éste después de acabarle de deshacer las narices, le aplicó tan soberbio *cate* en la cara, que lo tiró al suelo sin sentido.

El público aplaudió estrepitosamente.

Parece que las cantidades apostadas se remontan á muchos miles de dollars.

¡Y aun censuran nuestras corridas de toros!

—Circulan, según se dice, billetes falsos de cincuenta pesetas, emisión de 1.º de Octubre de 1886.

Las señas que los distinguen de los verdaderos y que importa que en gran manera conozca el público, son las siguientes:

La estampación de todo el anverso es muy borrosa, especialmente en el busto de Goya, siendo en los legítimos limpia y vigorosa.

Los transparentes son defectuosos, y fácilmente se ve que están obte-

aidos por medio de presión, mientras que en los legítimos están conseguidos en la parte del papel.

La cinta está sobrepuesta, siendo así que los legítimos la llevan intercalada en la misma masa de papel.

Los billetes son dos milímetros más pequeños de ancho y uno de alto que los legítimos.

Los números en los falsos son de diferente tipo que en los legítimos.

Por último, en el reverso de los falsos se notan imperfecciones en la impresión.

—**El vicario general de los dominicos.**—Para tan importante cargo ha sido elegido el P. Libercier, á cuya vasta instrucción y altas dotes de carácter, unidas á una severidad de costumbres ejemplar, ha debido ser elegido.

Al P. Libercier se le tiene por liberal y se le encomia por la benévola indulgencia con que trata de atenuar los defectos ajenos.

Ha recorrido toda la América, especialmente las Repúblicas españolas; es gran conocedor de nuestra historia, y habla y escribe perfectamente nuestra lengua.

Como demostración de su gran mundología se cita el hecho de haber sido prior durante doce años en el pueblo de Arcachón, sin que jamás se hubiera granjeado la más pequeña enemistad.

—Según telegramas de Buenos Aires, el vapor trasatlántico *América*, con gran número de pasajeros, ha llegado á aquel puerto con bandera de muertes epidémicas á bordo, declarando á las autoridades sanitarias que durante la travesía habían ocurrido á bordo 24 defunciones del cólera.

Lo extraño es que el *América* no procedía de ningún puerto tenido por infestado, sino de Génova.

En Buenos Aires la alarma producida por la noticia ha sido considerable, pero el buque ha sido rigurosamente aislado.

PRIMERA ENSEÑANZA

JUNTA PROVINCIAL DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Circular

Teniendo noticia esta corporación de mi presidencia, que algunos Maestros públicos de instrucción primaria de esta provincia, ya propietarios, ya interinos, vienen ausentándose frecuentemente por tiempo indefinido de las localidades en que sirven, dejando sus Escuelas en el más deplorable abandono, conmenos cabo de los altos intereses de la educación de la juventud; y á fin de corregir tan incalificable abuso y evitar á la vez que las disposiciones vigentes no sean burladas en lo que á esta parte se refiere, encargo á los señores Alcaldes en su calidad de presidentes de las Juntas locales de primera enseñanza, me participen de oficio qué Maestros y Maestras de sus respectivos distritos municipales, bien lo sean en propiedad ó bien en concepto de interinos, se hallan ausentes de las escuelas de su dirección; en la inteligencia que de no verificarlo así, estoy dispuesto á exigirles con toda energía la responsabilidad en que incurran por desobediencia declararando además comprendidos en el artículo 171 de la vigente ley, previa formación de expedientes á los *pro*

sores que en lo sucesivo se ausentaren de la escuela de su cargo sin la debida autorización.

Al propio tiempo prevengo á los señores Maestros y Maestras de esta provincia qu todavía no han remitido á esta Junta los presúpuestos del material de Escuelas para el actual año económico de 1892 á 1893, lo verifiquen en el improrrogable término de ocho días, de conformidad con lo dispuesto en la regla octava de la Real orden de 12 de Enero de 1872.

Los señores Alcaldes notificarán esta circular á los Maestros y Maestras de sus respectivas localidades, dando cuenta á esta Junta de haberlo verificado. Huesca 16 de Septiembre de 1892.—El Gobernador Presidente, Esteban de Benito.—El Secretario, Pedro Secorún.

CORRESPONDENCIA

Madrid 20 de Septiembre de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

No resulta que tenga la menor confirmación el rumor acogido por *El Liberal*, respecto á la existencia de algunos casos de disentería en el campamento de Carabanchel. Oficialmente se ha facilitado una estadística de los enfermos que existen procedentes del Campamento, y no hay uno solo que padezca enfermedades sospechosas de epidémicas.

Es satisfactoria la noticia y es al mismo tiempo lamentable que la prensa, ó un periódico las arroje, porque esto contribuye á fomentar alarmas de todo punto injustas. Por cierto la prensa francesa, aunque tiene fama de sacrificarlo todo al reporterismo, es en este punto de los intereses públicos nacionales más prudente que la prensa española. Allí, en París, se ha estado comentando largo tiempo la existencia del cólera, á pesar de ser numerosas y algunas fulminantes, las invasiones que diariamente se registraban. Aquí, en la prensa madrileña, se entienden las cosas de otra manera y no hay conveniencia que no se sacrifique ante el afán de dar una noticia aunque no esté suficientemente comprobada. Y este modo de proceder no favorece á nadie ni perjudica á mucha gente. El Gobierno, procediendo con mucha cordura, no ha permitido la circulación de los telegramas á las provincias y al extranjero, en que se hacía referencia á la infundada noticia de *El Liberal*. También este colega la rectifica hoy; y por cierto que esto da que pensar sobre la conveniencia de adelantar noticias que no están confirmadas plenamente.

En las circunstancias actuales lo primero que se exige por lo que respecta á la salud pública, es la prudencia.

* * *

La política encalmada. Sobre la marcha de Romero Robledo á Antequera se reúnen comentarios que no me parecen muy justos. Porque la marcha de Romero estaba anunciada hace mucho tiempo, y á nadie se le ocurrió relacionarla con la política, sino con asuntos puramente particulares.

Los silvelistas siguen haciendo protestas de adhesión á la política de Cánovas; pero sobre este punto hay personas experimentadas que dicen que al freir será el reir, y ellos sabrán porqué lo dicen. Y ya veremos si aciertan.—M.

CENTENARIO DE COLÓN

Madrid 19 de Septiembre de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

SUMARIO: Cartas que se pierden aunque no se juegan.—Proyectos.—El cólera.—Comisarias de la América Latina.—Las Exposiciones.—El edificio.—Una visita.—Fabié estupefacto.—Noticias.

Me dicen que se pierden algunas de mis cartas, y respecto á la de la última semana, he recibido algunas reclamaciones.

Me recomiendo á la Administración del correo central, pido excusas de una falta que no es mía y entro en materia.

Para los que han seguido con asiduidad la lectura de estas cartas, si es que ha habido alguien que lo haya hecho, no es un misterio su opinión sobre las fiestas del centenario; podrán ser lucidas, serán interesantes, resultarán patrióticas y bien dispuestas, pero no tendrán la importancia social y política que debían de tener, porque no han representado ó por lo menos espero que no han de representar, la unión comercial de España con la América Latina.

Garci-Fernández, que es ya un viejo conocido de los lectores de ese periódico, continuará, como hasta aquí, teniendo las dos condiciones de las inteligencias mediocres: orden y actividad.

Ya anteriormente, he estudiado los decretos y los antecedentes que han preparado las fiestas del centenario.

Ahora comenzaré á describir las fiestas mismas y muy especialmente las dos Exposiciones, sala por sala é instalación por instalación; me ocuparé de cada una de las comisarias en particular; asistiré á los Congresos, de algunos de los cuales tengo el honor de ser miembro; iré á Huelva y á Granada y procuraré informar á ustedes cuando menos con exactitud y voluntad.

El cólera parece que va á respetarnos y ya se comienza en Madrid, en Barcelona, en Huelva y en Granada á conocer el movimiento de forasteros.

Aquí son ya muchos los comisarios que hay de las Repúblicas Hispano-Americanas y de otros puntos.

Daré una lista completa. Por hoy puedo anticipar.

A Colombia: D. Ernesto Restrepo, D. Issac Arias.

A Costa Rica: D. Anastasio Alfaro, D. A. Montero, D. Manuel Peralta.

A Guatemala: D. Juan Frtega, D. R. S. Falú, D. Fernando Cruz.

A Nicaragua: D. Fulgencio Mallorca, D. Rubén Dario, D. Ramón de Espinda.

Al Ecuador: D. Leonidas Pallarés y Arteta.

Estados Unidos: Dr. J. Broiwin Soode, Mr. Stervart Cubin Walter.

Las Exposiciones, principalmente la histórica, están adelantadas: las salas presentan excelente aspecto. Lástima que el Palacio de la Exposición no tenga un parque.

Trataré de bosquejar el Palacio. Siendo hermoso por fuera, no da idea de su grandeza interior. El gran salón central es muy notable, y la escalinata que da frente al paseo de Recoletos y acceso del pórtico es ele-

gantísima, todo el edificio es de sillería labrada con gran esmero; la escalera es de mármol y adornarán el edificio estatuas de Cervantes, Nebrija, Lope de Vega, Vives, Quevedo, Fray Luis de León, Mariana y Calderón de la Barca; y bustos de Garcilaso de la Vega, Hurtado de Mendoza, Santa Teresa de Jesús, Arias Montano, Antonio Agustín y Nicolás Antonio.

Las salas destinadas á Exposición, son de una capacidad y unas luces que han llamado justamente la atención de todos los comisarios extranjeros, y la fachada principal es de excelente gusto, predominando los estilos Corintio, Dórico, Griego y Jónico, y me olvidaba decir á ustedes que además de dos esfinges de bronce, hay que colocar todavía las estatuas de Velázquez y Berruquete. Las instalaciones, por mejor decir las vitrinas, son elegantes y sencillas, y en el decorado va á haber cierta uniformidad que me parece del mejor gusto.

He recorrido los salones con la comitiva oficial y realmente, Navarro Reverter fué muy felicitado y con razón, porque aquello comienza á presentar muy buen aspecto. Cánovas, Linares Rivas, el general Riva Palacio, Rada y Delgado, el P. Fita y otra multitud de personas competísimas que visitaron anteayer la Exposición, pudieron admirar objetos muy curiosos y la estupefacción de Fabié, que á pesar de haberse asomado á todas las ventanas de los conocimientos humanos, no parecía muy fuerte en ciertas reproducciones Guatemaltecas que presenta el Imperio Alemán.

Yo, que no soy personaje, ví allí muchísimos, que en cuestiones americanistas se limitan á saber que Colón fué á América por mar.

Y ahora montemos la ametralladora y hagamos una descarga de noticias. Lo de Tánger, oscuro á pesar de lo que dicen agencias y corresponsales. Tomen ustedes acta de lo que hoy digo: para Abril ó Mayo se preparan grandes sucesos en Marruecos; es inexacto que haya cólera en Tolosa de Francia; Silvela ha llegado tan ministerial como siempre; el discurso de Sagasta ha resultado flojo; en el Japón, un terrible huracán ha causado muchas víctimas; no es exacto que por ahora haya crisis; los teatros de invierno abren sus puertas; el calor aprieta y los establecimientos de Madrid limpian sus escaparates, y los caseros revocan las fachadas, preparándose á recibir los fustrasteros.

El comercio hace grandes esfuerzos, y como he dicho muchas veces, procura demostrar que Madrid va siendo una población que tiene vida propia, y donde los intereses comerciales cada día adquieren más importancia y desarrollo.

D. Manuel Palomeque, establecido en la calle del Arenal, número 19, tiene una colección de imágenes religiosas de madera, cartón-piedra y de todas clases tan completa y tan barata, como cualquiera de las existentes en el extranjero.

Este inteligente comerciante, es el único que vende en España cajas de madera con llave á una peseta quince céntimos cada una, y con cincuenta cartas y cincuenta sobres á una peseta cincuenta.

Los trabajos que hace de litografía son notabilísimos, y según mis noticias, con ocasión del centenario, ha de publicar algo que ha de llamar la atención por toda España.

No sólo los hombres políticos y las noticias que á la política se refie-

ren han de interesar al país, y es muy justo que los que desarrollan los intereses materiales, merezcan el aplauso y la consideración de sus conciudadanos.

Las fiestas principiarán en Madrid el día 12 y yo deseando ustedes mucho humor y viajes muy felices, quedo por hoy como siempre atento seguro servidor,

Garci-Fernández.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

Londres 20.—La colonia americana residente en La Guaira (Venezuela) ha acordado en un *meeting* celebrado en dicha capital recompensar al comandante del buque de guerra español allí anclado por la defensa que hizo de los intereses de los súbditos americanos residentes en La Guaira.

París 20.—El cólera continúa decreciendo. Hasta las ocho de la mañana de hoy y desde igual hora del día de ayer, se han registrado en la capital y suburbios 19 invasiones y cinco defunciones. En el Havre cuatro y seis respectivamente.

Bruselas 20.—Unos muchachos han encontrado debajo de un puente de los arrabales de Lieja 27 cartuchos de dinamita.

INTERIOR

Madrid 20.—Las noticias que el Gobierno va recibiendo de la marcha del cólera en el extranjero, son satisfactorias. En Newcastle desde el 6 de los corrientes, no se ha registrado ninguna invasión ni defunción. Lo propio ha sucedido en Beyth desde el 6 del actual.

Madrid 20.—Nuestro cónsul en Londres, telegrafía al ministro de Estado, que en toda Inglaterra no ha ocurrido ninguna invasión colérica desde el 16 del corriente mes que se registró en Grevesand. Con tan buenas noticias, no sería de extrañar que en breve plazo deje de imponerse cuarentena á los buques procedentes de los puertos de Inglaterra.

Madrid 20.—A pesar del optimismo que respira la anterior noticia proporcionada en los centros oficiales, se sabe que en Gibraltar las procedencias de Londres y Glasgow se someten á cuidadosas precauciones y seguridades antes de ser admitidos los buques en el puerto á libre plática.

Madrid 20.—El hecho de haber sido aceptada la dimisión que de su cargo presentó el alcalde de Jaén, ha producido mal efecto entre el elemento silvelista, quienes lo consideran como un nuevo triunfo del señor ministro de Ultramar. A caracterizado ministerial se le ha oído hoy decir en un círculo político que la batalla ya comenzada entre los conservadores de buena cepa y los advenedizos ó reformistas, va á tener fatales consecuencias para el partido conservador y para su jefe el presidente del Consejo.

Madrid 20.—Ha fondeado en el puesto de Mahón el monitor de guerra inglés «Camperdoivn» procedente de Gibraltar, habiendo sido remitido é tres días de observación.

Madrid 20.—Con motivo del viaje de la real familia á Huelva, el Go-

bierno de Austria ha acordado enviar á aquellas aguas un buque de guerra.

Madrid 20.—El Consejo Superior de la Marina, no pudo hoy reunirse en pleno, por encontrarse algo indispuerto, el almirante Chacón. Mañana se cree que podrá reunirse, para seguir estudiando el proyecto de reforma de las plantillas.

Madrid 20.—Se anuncia una combinación militar en virtud de la cual ascenderán á tenientes generales tres generales de división.

Madrid 20.—Se ha hablado hoy, de que en breve llegará á esta corte un encargado especial enviado por el gobierno de Alemania, para gestionar con el de España un asunto de gran trascendencia.

A N U N C I O S

COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

Dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, profesor auxiliar de número y secretario del Instituto de 2.^a enseñanza de esta provincia. Huesca, calle de Berenguer, número 8.

Entre todos los alumnos que han estudiado en el Instituto de Huesca en el presente curso de 1891 á 1892, hospedados unos en Colegios, otros en casas particulares y otros residiendo en sus domicilios paternos que han obtenido la calificación de Sobresalientes en alguna ó algunas asignaturas y que han hecho oposición á premios, solamente nueve han sido agraciados con medallas, y de cuyas nueve han correspondido cuatro á alumnos pertenecientes al Colegio de «EL ANGEL DE LAS ESCUELAS», lo cual no solamente confirma la bien merecida reputación que el público tiene formada del citado Colegio y de su celosísimo Director, sino que dice una vez más que el Colegio del Sr. Puzo Marcellán es un verdadero centro de provechoso estudio.

Viendo el Sr. Puzo Marcellán el favor siempre creciente que le dispensa el público de Huesca y su provincia, sin duda por los cada curso más brillantes resultados de su Colegio, y excitado por la gratitud y el deseo de servir mejor, si posible es, á los que con tanta confianza le entregan la educación é instrucción de sus hijos, ha resuelto compartir en el próximo curso los trabajos literarios de su Colegio con cuatro Licenciados en diversas Facultades, y por tanto, las clases-repaso de las asignaturas de 2.^a enseñanza estarán distribuídas en la forma siguiente:

Las asignaturas de los dos cursos de Latín, Geografía y Retórica y Poética, á cargo del Director, Doctor D. Félix Puzo Marcellán.

Los dos cursos de Matemáticas y Física, á cargo de D. Vicente Galve, Licenciado en la Facultad de Ciencias y profesor auxiliar de número del Instituto de 2.^a enseñanza de esta provincia.

Las dos Historias y la Psicología, Lógica y Etica, al de un Licenciado en la Facultad de Filosofía y Letras.

La Historia natural y Agricultura, al de un Licenciado en Ciencias.

Los dos cursos de Francés, á cargo de un Licenciado con muchos años de experiencia y brillantes resultados en la enseñanza de la Lengua francesa.

El solfeo y piano, al que lo desee, á cargo de D. Alejo Cuartero, Maestro de capilla de la Catedral.

El Colegio dispondrá de fámulos para acompañar sus alumnos á las clases del Instituto y á sus domicilios después de la vela, á los medio-pensionistas y externos.

Recibe colegiales, medio-colegiales y externos.

El que desee pormenores, puede dirigirse al Director del Colegio, calle de Berenguer, número 8.

LA NODRIZA

Esta harina especial, analizada por varios cuerpos facultativos, reúne á la bondad de su clase, una gran economía sobre las demás, no produciendo, como otros preparados, empachos ni cólicos, pudiéndose usar él solo

Como alimento completo para los niños pequeños

ó bien como ayuda en la crianza, para aquellas madres que por debilidad ú otras causas no puedan criar con solo su pecho, lo que ocurre con mucha frecuencia y á veces sin que las madres se den cuenta de ello, sobreviniendo de esto el **raquitismo en los niños**.

Todas las madres que estiman la salud de sus hijos y la suya propia, debieran emplear este alimento para los niños de corta edad aun cuando ellas pudieran criarlos pues esto, sobre asegurarles la salud y el más perfecto desarrollo de los mismos, preserva á las madres de futuros males.

Sabido es por demás lo mucho que destruye las naturalezas las crianzas laboriosas y las graves enfermedades que con ellas se adquieren, viéndose en muchos casas mujeres jóvenes que parecen por su aspecto cenitades.

Un alimento sano y que los niños aceptan con el mayor placer, es el que recomendamos con el título LA NODRIZA, y que las madres que la conocen por sus resultados la proclaman como «el Salvador de las familias.»

Mo hay niño por delicado que sea su paladar que deje de comer esta harina.

Sin que se haya dado un solo caso de producir mal alguno

Representante exclusivo para España y Portugal

Manuel Collantes:—SEVILLA.

Depósito *único* en Huesca, comercio de ultramarinos y fábrica de fideos de D. Joaquín Martínez, calle de Lanuza, 4.

Se vende á 75 céntimos de peseta el Vote de 250 gramos. A 1'25 íd. de íd. el íd. los 500 íd.

La manera de usarla, ya se encuentra en cada Vote.

1-s-6

COLEGIO DE SAN JOSÉ

CASA-PENSIÓN PARA ALUMNOS DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

BAJO LA DIRECCION DE D. JUSTO MINGARRO

Calle de las Cortes, núm. 2, Huesca

Favorecido siempre este centro de enseñanza, el más antiguo de los existentes en la población, con numerosa y escogida asistencia, indudablemente por los buenos resultados en él obtenidos y sin que jamás se haya ido en busca de alumnos, ni visitado familias para que confiaran á este Colegio la educación de sus hijos, continuará admitiendo alumnos *internos, medio-pensionistas, medio-internos* y *externos* los cuales podrán recibir la primera enseñanza en sus tres distintos grados, ó cursar oficialmente en el Instituto siendo acompañados en tal caso á las cátedras por un dependiente del Establecimiento.

Se dan además lecciones de 2.^a enseñanza, música, dibujo, francés, teneduría de libros, etc.

Para atender debidamente á las necesidades del Colegio, su Director cuenta además de un sacerdote encargado de la dirección espiritual y su hijo D. Miguel, profesor de esta Normal de Maestros y bachiller en Artes, con personal competente para las diversas clases de enseñanza.

Para más detalles, dirigirse al Director del Establecimiento y facilitará reglamentos.

(6)-2-s-2

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SITUACION FINANCIERA EN 1.º DE ENERO DE 1892 .

Activo.	Pesetas 705.848.821'50
Pasivo.	569.585.449'75
Sobrante.. . . .	136.263.371'75
Riesgos aceptados en 1891.	1.208.135.750'41
Seguros en vigor.	4.171.366.041'65

Esta Sociedad tiene empleado en propiedades inmuebles un capital de

PESETAS 161.712.751'53

Emite Pólizas libérrimas, sin restricciones al año, indisputable á los dos años, imprescriptible á los tres y pagadera inmediatamente después del fallecimiento. (9)-3-s-2

SUCURSAL DE ESPAÑA

Autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882.

Sevilla 7 y Alcalá núm. 18. Palacio de su propiedad, Madrid.

Inspector regional de Aragón,

D. JUAN RIVERA, COSO ALTO, 41, HUESCA

VACUNA

Se expende en tubos y placas en el domicilio del médico D. Domingo Ferrer, San Salvador, 21, principal, donde se vacunará todos los días con pulpa y linfa fresca. 15-s-5

Se hacen contratos especiales con Corporaciones, Colegios, etc.

DEPENDIENTE Hace falta uno en la peluquería de Gregorio Saso para el próximo San Miguel. 7

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 21, 10'00 mañana.

Se ha declarado oficialmente que enseguida que se reúnan las Cortes, el gobierno dará cuenta de las condiciones de la operación de Tesorería.

Austria enviará un buque de guerra para que acompañe á la Reina Regente en su viaje á Cádiz y á Huelva.—M.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.